

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

N.º XXV

SE PUBLICA POR LA TARDE

N.º 6.084

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

GERONA. Un mes: UNA peseta
Resto de España. Trimestre: TRES pesetas
Extranjero. Id. SEIS id.
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Miércoles 26 de Febrero de 1919

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10
Veda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados por los autores

OTRA CRISIS

Cuando apenas hacía 24 horas que se había planteado y «resuelto» la crisis total, ha surgido otra crisis motivada por la dimisión del ministro de la Gobernación señor Jimeno, por no estar conforme con las modificaciones introducidas por la comisión de presupuestos en el de sanidad.

Dicha comisión, después de un concienzudo estudio del presupuesto, había suprimido varios aumentos injustificados, y esto ha sido bastante para que el señor Jimeno adoptase la expresada actitud con carácter irrevocable, recogiendo todos los papeles de su departamento.

De suerte que porque la comisión «actuó» de verdad, haciendo una labor sana, el señor Jimeno no ha vacilado en privar a la Monarquía, que no al país, de sus «servicios».

Esta nueva crisis vendría a demostrar, si ya los hechos no la hubiesen demostrado hasta la saciedad, la descomposición de los partidos monárquicos, incapaces, no sólo de «gobernar», sino de dar al país la ilusión de que «gobiernan».

Sin duda cubrirá el señor Romanones esta nueva baja ministerial—pues no faltan pretendientes que se creen con capacitación sobrada para ser ministros—y proseguirá la comedia algunos días más para ver si se consigue aprobar los presupuestos.

Todo esto al país le tiene sin cuidado. No le interesan esas crisis políticas, ni la manera como se resuelven. Sabe que lo que está en crisis perenne, irremediable y definitiva es el régimen monárquico, que la República se impone fatalmente y que ella es la que ha de dar expresión jurídica a las aspiraciones de libertad y de justicia y esto es lo que importa por encima de todo.

Más de media España no sabe leer

Para los que defienden este centralismo vergonzoso y embrutecedor, cobijo de caciques y políticos culpables del delito de lesa patria; para esa Liga patriótica, fomentadora del separatismo catalán y para todos aquellos que vienen combatiendo la autonomía íntegra y soberana de las regiones, recogeremos estas cifras que aparecen en el «Anuario Estadístico de España» de 1917, y que ha sido recientemente publicado por la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico; en ese Anuario, editado por un Centro oficial, queda comprobada una vez más la nefasta labor de un régimen, todo vergüenza y todo deshonor; he aquí las cifras que se dan respecto al analfabetismo en España:

Número de orden: 1, provincia, Santander; tanto por 100, 26,03.—2, Alava, 32,37.—3, Madrid, 36,54.—4, Palencia, 36,51.—5, Burgos, 37,25.—6, Se-

govia, 39,40.—7, Guipúzcoa, 40,68.—8, Vizcaya, 40,79.—9, Barcelona, 41,60.—10, Soria, 43,40.—11, Navarra, 43,41.—12, Valladolid, 44,56.—13, Oviedo, 45,01.—14, Logroño, 46,73.—15, Salamanca, 47,12.—16, León, 47,29.—17, Zamora, 50,35.—18, Gerona, 51,18.—19, Guadalajara, 51,44.—20, Avila, 54,90.—21, Huesca, 56,94.—22, Lérida, 58,60.—23, Tarragona, 59,61.—24, Zaragoza, 60,19.—25, Cádiz, 62,12.—26, Pontevedra, 62,84.—27, Lugo, 63,66.—28, Orense, 64,63.—29, Huelva, 64,94.—30, Coruña, 65,04.—31, Sevilla, 65,70.—32, Cáceres, 66,10.—33, Teruel, 66,72.—34, Toledo, 67,38.—35, Baleares, 67,64.—36, Badajoz, 68,32.—37, Valencia, 68,55.—38, Cuenca, 69,01.—39, Alicante, 70,21.—40, Castellón, 71,57.—41, Córdoba, 72,45.—42, Ciudad Real, 73,37.—43, Canarias, 76,30.—44, Granada, 74,47.—45, Murcia, 74,81.—46, Albacete, 74,85.—47, Jaen, 77,26.—48, Almería, 71,78.—49, Málaga, 79,45.

Resultando una proporción media en España de un 59,35 por 100, cifra verdaderamente aterradora. Es decir, que más de media España no sabe leer; he aquí la explicación de que nuestro pueblo haya podido soportar y siga soportando la infamante fétula de un caciquismo político y agrario, rémido vergonzoso de los tiempos medievales; media España no lee porque no sabe hacerlo y porque los Gobiernos no se han preocupado de que el pueblo aprenda a leer.

Al régimen, a los gobernantes, a los caciques y a cuantos mantienen la ficción del actual estado de cosas les conviene que el pueblo no lea. ¡Ay, si supiera leer y pudiera darse cuenta del envilecimiento en que vive! Entonces quedaría España transformada en un país donde no podrían brotar los abrojos del caciquismo ni los de una política trapacera y anticuada, llena de infamantes claudicaciones.

Sólo en un pueblo analfabeto pueden ser tolerados los desmanes y el latrocinio de acaparadores y logreros; sólo en un pueblo incapacitado para conocer sus derechos y las prerrogativas de la dignidad ciudadana pueden darse casos como el de Granada y otras muchas provincias trocadas en feudos secularizados en una sola familia; por ello mismo el régimen fomenta el analfabetismo, porque sin él España tendría plena noción de sus derechos y lanzaría por la borda a un régimen y a unos hombres que la empobrecen y contribuyen a su aniquilamiento físico y moral.

Leche pura Granja La Martona de vaca.

:: LLAGOSTERA ::
SE SIRVE EN BOTELLAS PRESCINTADAS
Albareda, 5. — GERONA

La aldea y la ciudad

El estudiante de provincia que sueña con ir a doctorarse en la metrópoli, el mozo de pueblo que nunca se apartó de la sombra de su campanario y anhela conocer el mundo, suelen forjarse de la ciudad, objeto de sus sueños, una idea alambicada, sublime y muy superior a toda realidad. Con el fácil optimismo de la inocencia, ellos se figuran la ciudad como la realización de un orden perfecto, donde todo está nivelado por lo alto: donde todas las cosas son limpias, cómodas y hermosas; todas las mujeres, espirituales y elegantes; discretas y delicadas todas las conversaciones; todos los objetos, de gusto: donde el mérito corre siempre parejas con la fama, y la misma maldad y el mismo vicio se presentan constantemente en formas interesantes y novelescas.

Obra en estos mirajes la natural exorbitancia de la imaginación candorosa y agujoneada por los prestigios de lo desconocido; pero obra además la tendencia, no menos terca y congenial a la naturaleza del hombre, de no conformarse con las imperfecciones de la realidad que lo rodea y de mantener, mientras la experiencia no le fuerza definitivamente al desencanto, la esperanza en una esfera de realidad donde lo ideal y soñado sea posible. Cuanto de feo, de ruín y de mezquino, ya material, ya moralmente, halla el lugareño o provinciano de nuestro ejemplo en su lugar o provincia, lo atribuye a la inferioridad de este menguado marco dentro del cual vive, lo considera propio exclusivo de él, y no duda, ni por un momento, de que los escenarios grandes y encumbrados del mundo se hallen inmunes de tales sombras e imperfecciones. Claro está que no se equivoca en muchas de esas diferencias que anticipa entre la aldea que conoce y la ciudad que ignora; pero no es menos seguro que se engaña en otras muchas y que la presencia de la soñada realidad le obliga luego a rectificar gran parte de sus candidas imaginaciones, y a reconciliarse quizá con el recuerdo de su terruño, convenciéndole de que las ciudades son aldeas en grande, de que los cortesanos son lugareños bien vestidos, y de que no pocas de las ruindades, de apariencia y esencia, que le causaban enojo en el lugar donde nació, no eran, como suponía, desventajas de la vida del lugar, sino defectos y limitaciones inherentes a la naturaleza humana y a la condición de las cosas terrenas, aunque en la aldea se manifiesten en forma frecuentemente más grosera, desapacible o incómoda, que en los centros de la civilización.

En el juicio que los americanos formamos de nosotros mismos, de nuestra inferioridad y de nuestro atraso, y de las excelencias de las sociedades lejanas que nos sirven de modelo, ¿no in-

tervendrá con harta frecuencia el género de ilusión a que me he referido?... ¿No intervendrá un poco del engaño del mozo de pueblo que imagina la ciudad como la realización de un orden perfecto y atribuye a miserias de su lugar muchas de las pequeñeces y fealdades que son de la esencia de las cosas y de los hombres?...

José ENRIQUE RODO

Báscula pública

de RICARDO GARRIGA TOLOSÁ, situada en la calle Ronda de Fernando Puig, número 1, esquina a la de Santa Eugenia.

CRONICA

Hállase vacante la plaza de cirujano dentista de la cárcel de este partido. Dicha plaza se proveerá por concurso y puede ser solicitada dentro el término de 20 días.

La Asociación de Secretarios de Ayuntamiento de la provincia convoca a los señores Secretarios de Ayuntamiento de la misma, para celebrar reunión extraordinaria a las once horas del sábado, día primero del próximo mes de marzo, en las Casas Consistoriales de esta ciudad, a fin de tratar de los repartos creados por el Real decreto de 11 de septiembre último llamado de Haciendas locales; recomendando en su virtud de un modo especial la mayor asistencia posible.

Los aficionados al arte teatral están organizando una función para el próximo viernes día 7 de marzo a beneficio de la familia del infortunado joven y excelente aficionado José M.^a Frigola, que falleció la pasada semana.

La obra escogida para dicho beneficio es «La Reina Jove», tomando parte en la representación elementos de todas las secciones dramáticas de esta capital.

AVISO Los suscriptores de LA PUBLICIDAD que con motivo del cambio de repartidores no reciban el diario con puntualidad pueden dirigirse a don Joaquín Cussó, en la Sucursal, Rambla de la Libertad, 31, o al Kiosco de la señora Juana Marull.

En el Centro de Unión Republicana de esta capital, se ha montado una oficina para proceder a la rectificación del Censo electoral.

—Ostras verdes de Marennes, se reciben diariamente en CASA BARRIS, calle del Carmen, 2.

JOAQUIN COLL FOREST

EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGÍA GENERALES)

Estómago e Intestinos

GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5

Gerona

RESADÓ, 2, 1.º - 2.º, (JUNTO A LA RAMBLA)

Enrique Albareda

Mecánico

Se arreglan máquinas de coser y escribir, de todas clases. Instrucciones y reparaciones a domicilio.

Plaza de la Independencia, 9, 4.º, 1.ª G E R O N A

Por la junta provincial de subsistencias se ha acordado pedir al Gobierno que no deje exportar al extranjero las patatas llamadas tempranas, abundantes en el litoral.

Ha sido denunciado al Juzgado de Verges, Juan Xuniqueras, por corta abusiva de tres árboles en la propiedad de don Jose Carbó.

Máquinas de escribir y coser

J. CORTADA

Mecánico

Rambla de Verdguer, núm. 16. — GERONA

Se recomponen y limpian toda clase y sistemas de máquinas de escribir.

La guardia civil de Ripoll ha confiscado 360 kilos de patatas que serán destinadas al consumo de aquella población.

La Junta provincial de subsistencias, en atención a la crítica situación económica que atraviesa la villa de Llagostera, ha acordado enviar allí 2.500 kilos de patatas al precio de tasa.

DEPENDIENTE JOVEN, falta uno en la Droguería «EL GLOBO», Progreso, 10.-Gerona

La misma Junta ha acordado hacer cumplir las tasas sobre aceite la que, próximamente se publicarán en el B. O.

Ha fallecido don Juan Dunis, secretario del Juzgado municipal de Port-bou.

E. P. D.

Joyería y Novedades Massot

Platería, 18.—GERONA

Balsámico Bios

Purifica y desinfecta el aire a semejanza de la naturaleza en los grandes bosques; para evitar el contagio y defenderse de la actual epidemia precisa respirar aire puro.

De venta:

LA CRUZ ROJA

FARMACIA
ORTOPEDIA
PERFUMERIA

Dr. Roca

GERONA

PLAZA DEL OLI

Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Madrid, 26. A las 15

¿COMLOT CONTRA WILSON?

Telegrafian de Boston que el ilustre Presidente Wilson desembarcó sin novedad en los Estados Unidos. Los barcos que se encontraban en el puerto estaban empavesados y saludaron al presidente con sus sirenas. Los buques de guerra hicieron salvas. El presidente fué recibido en el desembarcadero por las autoridades y altas personalidades civiles, militares y navales. Tres aviones volaron sobre el puerto al tiempo de desembarcar el presidente.

Mr. Wilson fué entusiásticamente aclamado a su paso por la multitud.

Espanoles detenidos

La policía ha descubierto en un club a catorce españoles pertenecientes a la sociedad industrial «Worcens», los cuales han sido detenidos por acusárseles de conspirar contra Wilson. Asimismo ha sido descubierta una vasta organización de propaganda anarquista, incautándose la policía de innumerables folletos sediciosos, así como de una máquina desmontada cuya construcción especial le inspiró grandes sospechas.

Bolchevistas complicados

La policía declara tener en su poder a bolchevistas complicados directamente en un complot que debía estallar cuando la llegada de Wilson a Boston, los cuales están seguramente en relación con otros grupos socialistas. Probablemente se verificarán nuevas detenciones, y ello permitirá saber si estos anarquistas americanos están en comunicación con el cuartel bolchevista de Petrogrado y podrá afirmarse que éste tiene ramificaciones en todo el mundo.

Los detenidos que no puedan pagar fianza y aquellos contra quienes no recaiga falta grave serán desterrados.

Más detenidos—

Folletos anarquistas

Las autoridades han examinado los folletos, periódicos y documentos que han sido recogidos en un registro llevado a cabo ayer en un centro anarquista español.

Esta mañana han sido detenidos en Filadelfia nueve españoles y un cubano, sospechosos de haber tramado un complot terrorista.

Además se han practicado en Nueva York otras catorce detenciones como resultado de una confidencia que ha tenido la policía de Filadelfia, según la cual dos anarquistas muy conocidos por la exaltación de sus ideas, habían salido de Nueva York el domingo con di-

rección a Boston, con objeto de asesinar al presidente Mr. Wilson.

Un grandioso discurso

A su llegada a Boston, el redentor de los pueblos oprimidos, Wilson, ha pronunciado un largo discurso que ha de producir agradable emoción en todo el mundo.

He aquí uno de los párrafos:

«Me he sentido hondamente impresionado por la moderación con que se han presentado a la Conferencia las reivindicaciones nacionalistas; siento una gran satisfacción al dar testimonio de ello, y sobre todo al poder afirmar que no he visto en parte alguna surgir las llamas insanas de la pasión. He visto en todos la firmeza de las convicciones, y he visto lágrimas en los ojos de aquellos hombres que venían ante nosotros a defender la causa de los pueblos humillados; y no eran de rabia sus lágrimas, sino de ardorosa esperanza en el porvenir de su patria respectiva. Y compláceme poder afirmar que apenas llegados a París los representantes de esos pueblos humildes y oprimidos lo primero que hacían era aproximarse y buscar el apoyo de los delegados de la República norteamericana; y al decir esto no hago sino mencionar uno de los hechos más evidentes de la historia de nuestros días. No hay en Europa nación alguna que recele ni indirectamente de los móviles que han guiado a los Estados Unidos en esta gran conflagración. No pretendo con esto rebajar a los grandes hombres que representan en la Conferencia de París a las demás naciones; quiero simplemente poner de relieve que los pueblos de Europa se han visto en el transcurso de la historia estrujados entre las pasiones y la orgullosa ambición o los encontrados intereses de unos y otros, y no puede el hombre olvidar los dolorosos epílogos en que acabaron siempre las luchas de otros tiempos, de tal modo que ha de costarles a los pueblos de Europa gran trabajo convencerse de que no ha de suceder ahora igual que en los pasados siglos.

Hablo sin menoscabo para otra grande nación ninguna, pero digo que América es hoy la esperanza del mundo, pero si América no justificaba esta esperanza, las consecuencias serían desastrosas para ella, pues en su desesperación las naciones todas se levantarían contra nosotros.»

ULTIMA HORA

Barcelona, 26. A las 17'30.

Calma

Hay tranquilidad, acentuándose la normalidad a pesar de continuar la huelga de los obreros de «La Canadiense», habiendo llegado los torpedistas de Cartagena para prestar servicio en las subcentrales.

Madrid, 26. A las 17'30

Dimisión retirada

El conde de Romanones ha desmentido la dimisión del subsecretario del ministerio de Abastecimientos señor Ortega, añadiendo que si la ha presentado, la retira.

Recepción

Esta tarde se ha celebrado una recepción en el Ministerio de Estado.

Ha manifestado el Jefe del Gobierno que las noticias son tranquilizadoras en toda España, esperando poder arreglar pronto la huelga de La Constructora Naval, de Cádiz, que dice que va por buen camino.

Asesinados

El Secretario de la Delegación alemana en Bale, ha hecho saber que los esposos M. Krupp-Bonien han sido asesinados por los bolchevikis.

París 26. A las 17'30.

Estado de Clemenceau.

El último parte de los facultativos que asisten al ilustre y venerable anciano, dice que M. Clemenceau continúa mejorando, que es cuestión de paciencia y tiempo para curarse.

Esta mañana ha conferenciado con sus colaboradores habituales.

La Junquera, 26. A las 17'30

Arrestado

Ha sido arrestado por las autoridades francesas, en Perthús, el español Bautista Martínez por llevar armas prohibidas y amenazar a las autoridades de Ceret.

SE VENDE LA HEREDAD «MAS VIADÉ» DE CASSA DE LA SELVA Informarán:

José Carreras

PLATERIA, 4.—GERONA.

Agentes

Se necesitan para trabajar el seguro de enfermedades a sueldo y comisión Calle de SANTA EUGENIA, 1, 1.º, 1.ª

GERONA : — — — Horas de oficinas: de 10 a 12 y de 4 a 6

Tipografía de EL AUTONOMISTA

AURORA

COMPAÑIA ANÓNIMA DE SEGUROS

Capital social completamente desembolsado: 3.000.000 de pesetas
Sinestros pagados hasta fin del año 1917: Pesetas 19.701,897'64

Consúltense sus tarifas y condiciones para

SEGUROS DE INCENDIOS
Seguros Marítimos y Seguros de Valores

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908
— (AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS) —

Domicilio social: BILBAO — En el edificio de su propiedad

Sub-director en Gerona: Don JOSÉ GÓMEZ MIRLA, Ciudadanos, 3

TELÉFONOS: URBANO, 85 — INTERURBANO, 81